

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Palma á la Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla á Palma á las 4 (m.), 8'30 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor á las 4 (m.), 8'30 mañ. y 3'15 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Francisco de Borja, propósito general de la Compañía de Jesus en Roma.

San Luis Beltran, confesor.

San Pinilo, obispo de Ginocea, en la isla de Candia, uno de los más dignos prelados que ha tenido ta Iglesia: floreció en tiempo de Marco Antonino Vero y de Lucio Aurelio Cómodo, y dejó en sus escritos como en un espejo una viva representación de sí mismo y de su vida.

Los santos Víctor y sus compañeros mártires, en las cercanías de Colonia.

Los santos mártires Casio y Florencio, con otros muchos, en Bonna en Alemania.

San Paulino, obispo, en York en Inglaterra.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Jaime concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis, en seguida se rezará la primera parte del Rosario, á las nueve y media nona y la misa mayor, á las once la segunda parte. Por la tarde los actos de coro, y despues la tercera parte del rosario y la reserva precedida de procesion y *Te Deum*.

En Santa Catalina de Sena al anochecer despues de expuesta S. D. M., se rezará la tercera parte del Santísimo Rosario, seguirá el ejercicio del mes de Octubre, con sermon que dirá D. Miguel Maura, concluyendo con la bendicion del Santísimo.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

SECCION NACIONAL.

LA MANIFESTACION DEL DIA 2

Y LA PRENSA.

Imparcialmente debemos de decir que los millares de personas que se agrupaban ayer en las calles del camino que iba á seguir la comitiva regia desde la estacion al palacio, no pensaban en opinion política alguna, sino que estaban animados por un espíritu patriótico y honroso.

Esto es decir que faltasen por completo personas que se propusiesen sacar partido de los sucesos con un fin más estrecho del que cabe dentro de los amplios términos del patriotismo puro, como no faltarian tampoco gentes á quienes llevase la curiosidad ó que tengan la desgracia de simpatizar con los bullangueros de Paris que han insultado á España en la persona de su jefe.

Pero la nota no ya dominante, sino exclusiva en aquel gran concierto de clamorosas demostraciones era la del patriotismo. Ciego estaria quien no lo viese, y si alguien pretendió advertir otra cosa, sería por virtud de una ilusion y por atribuir á millares de personas ideas y sentimientos que eran propios suyos.

Dicho esto, y para que se vea lo que es la prensa, y como cada cual intenta sacar provecho de los sucesos, cualquiera que sea su carácter y objeto, nos parece oportuno resumir á continuacion las impresiones de varios periódicos respecto á la manifestacion de ayer, dejando al lector que juzgue y comente. Por nuestra parte, y procediendo con la debida imparcialidad, hemos expuesto ayer en la última hora de la edicion de Madrid la impresion que nos causó el gran espectáculo, poco visto desde hace mucho tiempo y nunca tan patriótico quizá, á contar desde la entrada en Madrid de las tropas vencedoras de Marruecos.

Ahora veamos lo que dice la prensa y empezaremos por *El Liberal* que pone sus cinco sentidos en mermar la importancia y la espontaneidad del acto:

«La manifestacion de ayer, si,—leedlo con asombro—ha sido numerosa, inmensa, y sin embargo no ha sido entusiasta.

»Recordad otras grandes ovaciones, nacionales como la de la guerra de Africa; políticas y sociales como la vuelta de los caudillos de Alcolea... Recordadlas.

»Aquellos tumultos triunfales se realizaron en todo el desarrollo posible del sentimiento; la idea de la patria ó de la libertad se expansionaba sin ligaduras. El corazon fresco, el pensamiento sereno, libres de dudas, de sombras, de temor, tenían la conciencia de su perfecto derecho á regocijarse.

»Se encontraba en frente de hombres que representaban ideas, acontecimientos y problemas netos, evidentes y diáfanos, y aceptaba unánimemente sus responsabilidades. En aquellas ocasiones la nacion pensaba como sus gobiernos, como sus caudillos, y bastaba ser españoles ó ser liberales...»

«La manifestacion, pues, no ha sido lo que los diarios ministeriales de anoche dicen; porque ellos la presentan como solo en otras circunstancias hubiera podido ser.

»Nosotros, sin embargo, lo reconocemos, ha sido grande...»

El artículo de que tomamos estos párrafos está escrito en forma silibítica, inspirada, confusa. Pero lo que es verdaderamente incomprensible y estrambótico es el final, que dice así:

«La noticia de esta manifestacion ha llegado á Francia y á Prusia...»

»En Francia producirá pesar hondísimo...»

»En Prusia...»

»¿No escuchais ya la risa cascada; no veis como el áscua entre cenizas, resplandecer los ojos de los tres viejos.»

El Dia reseña extensamente la entrada y consigna cuantos actos de entusiasmo presenció, y dice:

«Parece ocioso consignar que la nota dominante del día ha sido el recibimiento hecho por el pueblo de Madrid al Rey. Para la mayor parte de las gentes no ha habido esta tarde más política que la explosion de sentimientos de adhesion á S. M. Para los ministros creemos que no ha sido el día de hoy completamente de regocijo.

»No sabemos que haya habido grupos hostiles contra nadie, habiendo dominado el entusiasmo por el Rey y por España.»

El Correo Militar:

«Bien venido sea entre nosotros el jefe supremo del ejército, á quien ha de halagar seguramente, como una de las más expresivas y eficaces, la ovacion que le tributa el elemento armado, al trocar el uniforme de coronel de hulanos por el de capitán general de las tropas españolas.

»¡Ojalá que éstas se vean en breve redimidas de odiosos despotismos, que amargan sus alegrías aún en los instantes mismos en que sólo se habren los corazones á la dulce expansion del sentimiento patrio.»

Este periódico no pudo dar cuenta de lo ocurrido ayer tarde, sin duda por salir de las prensas en hora temprana.

El Diario de la Tarde.

«Apenas llegó el tren á la estacion, un viva atronador y general se prolongó durante algunos minutos, recorriendo toda la muchedumbre hasta Palacio.

»El carruaje de S. M. apenas podía marchar por la inmensa concurrencia que había en el tránsito é iba muy despacio. En el carruaje iban SS. MM. el Rey y la Reina, y al estribo el gobernador civil de Madrid y el capitán general del distrito.

»A la hora avanzada en que escribimos estas líneas no podemos detenernos á describir los detalles de tan extraordinario acontecimiento. Únicamente diremos que jamás se ha visto una ovacion más grande ni mas entusiasta á un monarca.»

Exagerando un poco las cosas, dice *El Estan-darte*:

«Madrid no recuerda un acto semejante, ni entusiasmo tan espontáneo y tan ardiente. Hombres y mujeres del pueblo, las damas más distinguidas de nuestra nobleza, adornadas con la tradicional man-

tilla, todos los hombres políticos importantes, representantes del comercio, de la industria, de las ciencias y de la literatura, todos en tropel se apresuraban y se apiñaban al paso del coche real, dando vivas, saludando con los pañuelos ó los sombreros y demostrando todos con sus aclamaciones el ardiente entusiasmo de que estaban poseidos.

»En cuanto á los partidos políticos, no ha habido ninguno que haya dejado de concurrir á la ovacion realizada.

»No es posible que se recuerde un acto semejante. Ni la llegada de las tropas de Africa, ni la entrada en Madrid de las del Norte, causaron mayor frenesí en el pueblo y en todas las clases sociales de Madrid. El sentimiento del honor nacional ofendido ha fundido en un solo pensamiento las opiniones de todos los españoles, y Madrid en su nombre y en el de las demas provincias ha dado al Rey una nueva prueba de la adhesion y del amor que siente por sus Reyes.»

En el artículo de fondo diserta *El Imparcial* acerca de la manifestacion y de los escándalos de Paris. Entre otras reflexiones son de interés las siguientes:

«El entusiasmo, la unanimidad y la importancia de la manifestacion han excedido con mucho al recibimiento que hizo este mismo pueblo al Rey, así en los primeros días de la monarquía restaurada, como cuando volvió del Norte rodeado de la aureola de la pacificación de España.

»La muchedumbre, esa aglomeracion de masas, donde se confundian ayer las clases más ilustradas con elementos que viven del trabajo material, y estos con el ejército y con la aristocracia; que participa en los momentos solemnes de un alma comun, que es como la corriente eléctrica que á todos invade, y por la que se compenetran las convicciones de los unos con el instinto recto de los otros, ha hecho ayer justicia á la conducta del Monarca.

»El proceder del Rey en Paris ha sido, no sólo modelo de costumbres caballerescas, sino tambien espejo de Reyes constitucionales. Lo más facil parecia ser que, dejándose llevar por la pasión ó por las impresiones del momento, hubiera podido comprometer al país; pero ha sabido salvar su decoro personal y el de la nacion: manteniendo y trayendo al mismo tiempo á España la cuestion que el país y el gobierno han de resolver. Ha probado que nació para reinar, y que tiene las condiciones que corresponden á la jefatura de un gran pueblo.

»Y, por otra parte, este país, que tan indiferente es á las pasiones de los partidos y á las menudencias de las parcialidades, cuando se trata de algo de eso que verdaderamente toca al interes nacional, prueba que tiene un alma enérgica, noble y entusiasta, y que en tales casos no hay más que una voluntad, un pensamiento, un corazon, una sola España.»

El Imparcial declara que la cuestion está en pié y que, teniendo como tenemos Rey y país, es preciso demostrar que tenemos tambien hombres de Estado. Y termina diciendo:

«Calma, entereza, discrecion: tal es la actitud iniciada de arriba, y sostenida por el pueblo, y á la que deben corresponder todos los hombres de gobierno.»

El Porvenir sólo halla ocasion en el suceso de ayer para escribir estos sueltos:

«Merced á la actividad de los alcaldes de barrio, algunos vecinos adornaron ayer los balcones de sus casas con colgaduras.

»Idéntico procedimiento se ha seguido para la iluminacion.

»Excusado es decir que muchos vecinos, que ni son empleados ni cobran, por tanto, del presupuesto, han hecho caso omiso de las excitaciones de dichos alcaldes ó sus delegados, dejando de iluminar y colgar las fachadas de sus casas.

»Anoche á las nueve tuvo lugar la serenata con que las bandas de la guarnicion obsequiaron á don Alfonso.

»Como la noche estaba muy fria, estuvo muy poco concurrida.

corazon, Mgr. Deschamps pronunció su oracion fúnebre en la Catedral de Frascati. Aun despues del panegirico de Mgr. Dupanloup se ha leído con delicia las conmovedoras frases de Mgr. Deschamps.

El obispo de Namur había sido uno de los instrumentos de que se valió la Providencia para volver á las prácticas religiosas al vencido glorioso de Castelfidardo. Su oracion fúnebre tomaba de esta circunstancia vivísimo interes, al cual se unian los grandes y bellos pensamientos desarrollados por el orador.

Cuando Bélgica lloró la muerte de su primera reina, la admirable M.^a Luisa, cuya muerte fué tan santa como su vida, el R. P. Deschamps pronunció en Santa Gudula, la oracion fúnebre.

En el Congreso de Malinas de 1864, vestía el R. P. Deschamps el hábito de redentorista y en 1867 aparecía con la púrpura episcopal.

En este Congreso hablando el P. Jacinto de la cuestion obrera hizo esclamar al Obispo de Namur «Muy bello, muy bello, pero no manifiesta sino mediana teología.»

Ocupó Namur hasta 1867 siendo trasladado á Malinas por muerte del Cardenal Sterckx.

— Hé aquí el discurso del Emperador de Alemania en el acto de descubrir el monumento de Niederwald:

Cuando la Providencia quiere manifestar su voluntad con grandes acontecimientos, elige la nacion y la época que le parecen para ejecutar sus decretos. En los años 1870 y 1871 hemos experimentado esa intervencion de la voluntad divina.

Alemania, amenazada, se ha levantado patrióticamente como un sólo hombre. El pueblo alemán armado, dirigido por sus Príncipes, ha sido instrumento de la Providencia. Dios le haya conducido despues de sangrientas luchas de victoria en victoria.

Hoy Alemania unida existe en la historia. Millones de corazones han dado gracias á Dios por ese favor y le han alabado por habernos hallado dignos de ejecutar su voluntad.

El pueblo alemán ha querido dejar un testimonio de su reconocimiento para los tiempos más lejanos. Con este objeto se ha creado el monumento que se eleva delante de nosotros y que va á ser descubierta.

Inauguro el monumento con las palabras que pronuncié al colocar la primera piedra y que mi padre ha legado en letras de hierro á la posteridad despues de 1813 y 1815.

En recuerdo de los muertos, en honor de los vivos y como ejemplo á nuestros descendientes. Amen.»

Al terminar estas palabras el Emperador se ha descubierto y ha dado la mano á todos los Príncipes presentes. Luégo cayeron los velos del monumento entre salvas de artillería y los acordes del himno nacional *Watch am Rhein*. (La defensa del Rhin.)

GACETILLA LOCAL.

Hemos tenido el honor de estrechar la mano al inteligente naturalista, D. Francisco Cardona y Orfila Pbro. conocido y apreciado principalmente por sus recientes trabajos de aclimatacion del precioso gusano *Attacus Pernyi* que está destinado á abrir veneros de riqueza á la agricultura y á la industria de las Baleares, una vez que es ya un hecho, y un hecho incontrovertible, la aclimatacion de este precioso gusano de seda en nuestros vastos y, hasta hoy, casi inproductivos encinares.

El Sr. Cardona asegura que el clima más benigno, el terreno más feraz, la temperatura más uniforme de que disfruta Mallorca, hacen á nuestra isla mucho más propicia á la vida y desarrollo de su industriosa larva rivoltina, de lo que ha demostrado serlo la isla de Menorca.

Y, si alguien abrigase dudas sobre los asertos de tan invigilable como inteligentemente aclimatador, podemos nosotros comprobar con hechos que están á la vista de todos la certeza de estas afirmaciones.

El ilustrado facultativo D. Ramon Bosch, en la villa de Pollensa, ha tenido la amabilidad de enseñarnos estos días el resultado, á todas luces inmejorable, de sus ensayos; ensayos que ha hecho, á imitacion del señor Cardona, sólo por amor á la ciencia y por el bien de sus semejantes. Nosotros hemos visto sus corpulentas y vivaces orugas de un verde brillante y engalanadas con puntos de bruñido oro, devorar con delicia la hoja de nuestras encinas, las hemos visto (y puede verlo el que guste, ya que la amabilidad del señor Bosch á todos se brinda) labrar sus finas y delicadas envolturas, y hasta tenemos á la vista una preciosa ramita con que este señor se ha dignado obsequiarnos, en que hay prendidos nada ménos que ocho ricos capullos recientemente fabricados, ya que ésta es la temporada del capulleo.

Los gusanos que nosotros hemos observado, nacidos, crecidos y capullados en Mallorca sin contra-

tiempo alguno, han vivido en casa con ramas cortadas; pero el Sr. Bosch ha soltado tambien sus orugas en el campo dentro de manga, sin que se perdiese una sola de esas industriosas larvas, y tiene observado que libres se crian más gruesas y poderosas y de color más pálido. Ademas un rico propietario de Pollensa ha soltado y dejado poco ménos que abandonadas en una encina del bosque cincuenta de las orugas del Sr. Bosch, ya algo crecidas, y allí están que han resistido solas á todos sus enemigos y han aguantado impasibles las recias tempestades que, como todos sabemos, han azotado aquella comarca.

Un dato más: el Sr. Bosch ha obtenido algun caso de fecundidad superior á todos los que consigna el Sr. Cardona en sus concienzudos apuntes.

De todo esto resulta que ya no hay para que hablar más de ensayos. De lo que hay que tratar (y á esto creemos que vá encaminada la visita que nos hace el benemérito aclimatador) de lo que hay que tratar, decimos, es de escoger terreno; prepararlo convenientemente y, en la próxima, primavera emprender la cria en grande escala.

¿Corresponderán nuestros propietarios y la Excelentísima Diputacion que ha tomado en esto honrosa iniciativa, á las generosas y desinteresadas miras de tan laborioso é inteligente señor? Creemos que sí; y todo nos hace esperar para Mallorca días de prosperidad en que, avaloradas sus tierras, ocupados sus brazos, abiertos nuevos veneros á su industria, honremos y bendigamos el nombre de este modesto y benemérito sacerdote.

Anoche en la iglesia de Santa Catalina de Sena se dió principio, con toda magnificencia y esplendor, al devoto ejercicio del mes de Octubre consagrado á María Santísima con el título de Nuestra Señora del Rosario, oracion que se dignó ella misma revelar al fundador del orden de Predicadores, el ilustre español Santo Domingo de Guzman.

Los palmesanos, todos los hijos de Mallorca, se distinguen, como era de esperar, por su asistencia á los actos católicos que se celebran durante este mes en todos los templos. Por la mañana al despuntar la aurora, es inmensa la multitud de trabajadores que va á rezar la primera parte del Santísimo Rosario al pié de los altares de la Madre de Dios; no es ménos numeroso el concurso de la clase pudente á la segunda parte, que se reza despues de los divinos oficios; y al anochechar todavía es mucho más la asistencia á la tercera parte.

Esto está demostrando elocuentemente la fe de un pueblo creyente y católico que no se avergüenza de presentarse en público para practicar actos de verdadero cristiano, sin temer á la crítica mordaz y calumniosa de los impíos y enemigos de la Religion.

No desmayemos, católicos mallorquines: la voz augusta del Papa Leon XIII nos manda rezar el Santo Rosario, esa sublime oracion que salvó al mundo de las herejías de los albigenses; recémoslo, pues, con fervor, á fin de que la Iglesia triunfe de las modernas herejías que propagan los impíos de este siglo.

Todas las noches en dicha iglesia de Santa Catalina habrá sermon que pronunciarán distinguidos oradores, cuyos nombres iremos publicando en la seccion religiosa.

Sabemos que, á mas de la procesion general que se prepara para el próximo domingo, se ha dispuesto realizar otra el domingo tercero, saliendo los vecinos de todas las parroquias de Palma, de la iglesia de Santa Cruz, y visitando el oratorio que está en la falda del Bellver en el punto en que la Virgen Santísima se apareció al Beato Alonso, que iba, como de costumbre, rezando el Santo Rosario.

De esta manera son tres los domingos que tienen ya designada su correspondiente procesion; sólo resta uno del cual no dudamos que la piedad palmesana sabrá darle su funcion correspondiente que reasuma y complemente todas las demas.

No puede negarse que las procesiones tienen un objeto altamente social y religioso: son una profesion de fe; son una predicacion eficaz; son un ejemplo público; son una penitencia saludable. A los buenos edifican, á los malos confunden; despiertan á los tibios, consuelan á los justos; á los ángeles regocujan; y á la Iglesia atavian y hermosean.

¡Bendita sea la Providencia de Dios que las suscita en estos tiempos calamitosos!

Desde mañana debe empezar á regir el bando publicado por la Alcaldía en 22 de Setiembre último respecto á la manera con que se ha de verificar en lo sucesivo la venta del pan, vinos, licores y leche.

Es de esperar pues que las nuevas disposiciones serán fiel y exactamente observadas por los dueños de los establecimientos á que hace referencia el mencionado bando.

Allá veremos.



Ayer pasó á mejor vida, despues de una prolongada y penosa enfermedad, y haber recibido los Santos Sacramentos, la virtuosa Sra. Doña Dionisia Truyols y Sálas de Palou de Comasema.

Dotada de sentimientos caritativos, su mano era paño de lágrimas para muchísimos pobres y familias necesitadas, pues nadie se acercaba á implorar la munificencia de su generoso corazon, que no quedase inmediatamente socorrido y consolado.

La pérdida de almas de ese temple, que, mejor que criaturas, son ángeles de paso por la tierra, dejan un hondo vacío en el seno de su familia, y es al propio tiempo justa y sensiblemente llorada por la humanidad doliente.

Al comunicar á nuestros amigos el fallecimiento de la Sra. Truyols y Sálas de Comasema, les rogamos que eleven oraciones á Dios por el alma de esta señora, modelo de esposas virtuosas y de madres cristianas.

Y, al enviar nuestro pésame á su desconsolada familia, nos asociamos al justo dolor en que se halla sumida por tan irreparable pérdida, é imploramos á Dios conceda al alma de la finada la corona de la gloria eterna, y el bálsamo de la resignacion cristiana para su esposo é hijos.

Un numeroso y distinguido cortejo fúnebre acompañó anoche el cadáver al Cementerio. Las asiladas en la casa de beneficencia de las Miñonas y muchos sacerdotes con vela en mano rezaban el Santo Rosario.

Hoy no hemos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular. Se dice que es á causa de hallarse interrumpida la vía. En consecuencia tampoco podemos dar las cotizaciones.

Ayer entraron en nuestro puerto el bateo frances *Elsanger*, procedente de Noville, con lastre; la polacra goleta *Josefa*, de Cette, con pipas vacías; el bergantin goleta *Mazagan*, de Mazagan, con cargamento de maíz y garbanzos, y la polacra goleta *Victoria*, de Cette, con carga variada.

Fueron despachadas la goleta noruega *Christiane* para Torreveija, con lastre; el pailebot *Santiago* para Cette, con cargamento de vino; la polacra goleta *Francisco* para Rosas, con sal; y el bergantin goleta italiano *Gran Nicola* para Piombino, con varios efectos.

Nuestro amigo y paisano el bajo D. Joaquin Samper saldrá esta tarde para Italia, donde ha sido escriturado.

Le deseamos un feliz viaje y muchos laureos.

D. Emilio Aparici, oficial primero del Gobierno civil de esta provincia, ha tomado posesion de su cargo.

Desde el sábado se encuentra en esta capital el jóven Mr. Randon, hijo del Presidente de la Conferencia de San Vicente de Paul de Paris. El objeto que le ha traído es el de recoger datos para arreglar el discurso doctoral de la carrera de Diplomacia que acaba de cursar.

Dice *El Progreso*:

«Llegó la catástrofe: las quiebras son tantas como bolsistas: la liquidacion no podrá verificarse. Pasan de veinte los individuos que hasta ahora, segun se dijo en el Bolsin, han manifestado la imposibilidad en que se encuentran de abonar sus diferencias.»

El temporal que reina debe de haber sido grande, cuando hoy tampoco ha llegado el vapor *Lulio*, procedente de Valencia.

En la calle de la Universidad de Barcelona ha sido descubierta una fábrica de moneda falsa, encontrándose 400 piezas de cinco y de dos pesetas, con tres máquinas que estaban funcionando.

El ministro de Hacienda de Francia acaba de publicar el siguiente aviso, que creemos de algun interes, no sólo para el comercio, sino para las personas que viajan por Francia:

«Desde hace algunos meses circula en la Argelia y en muchos puntos de Francia gran número de monedas de plata extranjerías, procedentes de España y de las Repúblicas de la América del Sur. Estas monedas no tienen curso en Francia y Argelia.

El gobierno, en su consecuencia, cree de su deber recordar al público que las únicas monedas de plata similares de la pieza de 5 francos que tienen actualmente curso legal, son las de los países comprendidos en la convencion monetaria de 5 de Noviembre de 1878 (Bélgica, Grecia, Italia y Suiza), y que, por consiguiente, las monedas de plata de otra procedencia son rechazadas por las cajas del Tesoro y las del Banco.

